PRESENTACIÓN

Este volumen de la Revista de Administración Pública está dedicado a la memoria de nuestro querido compañero universitario Emérito Rivera Torres, fallecido el 8 de marzo de 2003. Al finalizar sus estudios de Maestría en Comunicación Pública de la Universidad de Puerto Rico. Emérito Rivera Torres comenzó a trabajar como Bibliotecario Auxiliar en la Sala de Revistas de la Biblioteca General José M. Lázaro del Recinto de Río Piedras. Desde 1988 hasta su inesperado y lamentable deceso, se desempeñó en las funciones de Administrador-Editor de nuestra Revista. Conviene recordar en estos momentos que cuando el Dr. Mario Negrón Portillo asumió la dirección de la Escuela se planteó como una de sus prioridades académicas poner la Revista al día y mantener su publicación ininterrumpidamente sin tener que recurrir a la solución manida y fácil de iniciar una "nueva época", como es uso y costumbre con otras revistas. El éxito alcanzado en este reto se debió en gran medida a la dedicación de Emérito en el engorroso trabajo de editar y transcribir los textos que integraban cada número de la Revista. Además, colaboró desprendidamente en la edición de los libros y otras publicaciones e investigaciones que hemos generado en la Escuela.

A Emérito Rivera Torres no le dio tiempo para completar la edición de este volumen; se despidió de la vida a los cincuenta y nueve años, tan callada y discretamente como la vivió. Siempre extrañaremos su profundo conocimiento del idioma español, su asesoramiento y la inusual destreza que poseía para trasladar el

viii Presentación

pensamiento al papel con las palabras precisas, adecuadas y correctas. En homenaje a su amistad y a su compromiso con la Revista, dedicamos este número a honrar su memoria.

El presente volumen aborda temas variados relacionados con aspectos teóricos, históricos y prácticos de la disciplina y profesión de la Administración Pública, especialmente en el ámbito de Puerto Rico. En el mismo se recogen los resultados de investigaciones llevadas a cabo por profesores y estudiantes de la Escuela Graduada de Administración Pública, así como de otros autores invitados de distintas instituciones. En la sección de Artículos incluimos investigaciones de los profesores Manuel Ángel Morales, Leonardo Santana Rabell, Carlos Alá Santiago Rivera y Rafael Torrech San Inocencio. Estos artículos versan sobre diversas temáticas: las valiosas aportaciones teóricas de Herbert A. Simon al conocimiento de las organizaciones; las transformaciones globales del servicio público y su impacto en los programas graduados de Administración Pública; los problemas laborales en Puerto Rico a partir de la sindicación de los empleados públicos y una aproximación histórica sobre los alcaldes de barrio y el poder local en nuestro país.

La excelencia de nuestros estudiantes se demuestra una vez más con los artículos de Ana Belén Benito Sánchez, Héctor Raúl López Sepúlveda y Karín J. Robles Ramos. Estos ensayos son producto de las investigaciones realizadas durante sus estudios en la Escuela. La estudiante Benito Sánchez nos ofrece un primer acercamiento sobre las raíces históricas de nuestra Administración Pública. Por otro lado, López Sepúlveda analiza la crisis financiera de la Autoridad de Acueductos y Alcantarillados y Karín Robles nos presenta modelos alternativos para la retribución de los empleados públicos que con voluntad y flexibilidad política, pudieran adaptarse al gobierno de Puerto Rico. Esta sección finaliza con los artículos de los profesores Juan Alberto Huaylupo de la Escuela de Administración Pública de Costa Rica quién examina los dilemas entre productividad y salud laboral y Eduardo Aponte de la Facultad de Educación del Recinto de Río Piedras quién plantea los retos y posibilidades para formular una política educativa ante la integración de la región latinoamericana y caribeña.

En la sección *Documentos* publicamos la conferencia *Roberto* Sánchez Vilella y su visión profética del presidente de la Comisión

Presentación ix

Independiente para Evaluar Transacciones Gubernamentales, David Noriega Rodríguez y una valiosa ponencia del profesor Roberto Alejandro preparada para la Comisión de Hacienda del Senado de Puerto Rico, pero que nunca fue escuchada. También publicamos una biografía sobre la administración pública de Puerto Rico en el siglo XIX con la intención de que sirva de referencia para abordar la formación histórica de nuestra disciplina e instituciones públicas. Finalmente, en la sección *Informativa* presentamos una lista de las tesis aprobadas por la Escuela Graduada de Administración Pública desde febrero de 2002 hasta mayo de 2003.

La Junta Editora agradece y distingue la colaboración de Luz Celenia Reyes Torres, coordinadora de la Unidad de Informática e investigación de la Escuela, así mismo como de las estudiantes y Asistentes de Investigación: Yolanda Machado Escudero y Melissa Guiliani Jiménez, quienes participaron en la elaboración de este volumen de la *Revista de Administración Pública*.

Leonardo Santana Rabell